

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Karya sastra adalah sebuah struktur yang sangat kompleks. Dalam hubungannya dengan kehidupan, sastra adalah ekspresi kehidupan manusia yang tidak terlepas dari akar masyarakatnya. Kehidupan yang dituangkan dalam karya sastra mencakup hubungan manusia dengan lingkungan dan masyarakat, hubungan manusia, hubungan manusia dengan dirinya, dan hubungan manusia dengan Tuhan. Karya sastra merupakan penghubung dan media hiburan bagi pembaca, yang berisikan ide-ide atau gagasan seseorang pengarang baik novel, puisi, cerpen maupun drama. Dari pemaparan diatas sejalan dengan, karya sastra merupakan karya imajinatif pengarang yang terjelma dalam tulisan maupun bahasa tulis yang mencerminkan kehidupan masyarakat. Di dalam karya sastra biasa berisikan gambaran-gambaran perilaku manusia beserta permasalahan yang dialami tokoh-tokoh, yang ditampilkan melalui karakteristik serta kehidupan sosial yang melatarbelakangi karakteristik munculnya konflik sosial tokoh-tokoh dalam ceritanya.

Sastra merupakan ungkapan dari pengalaman penciptanya, berarti bahwa sastra tidak dapat dilepaskan dari pengalaman hidup penyair, pengarangnya atau sastrawan nya. Setiap genre sastra, baik itu prosa, puisi, maupun drama hadir sebagai media berbagi pengalaman sastrawan kepada pembaca. Setiap jenis sastra selalu hadir sebagai sebuah sistem lambang Budaya yang merupakan hasil intelektual sastrawannya dalam merespon berbagai fenomena yang hadir di sekelilingnya. Jadilah teks sastra sebagai sebuah fakta kemanusiaan, fakta kejiwaan dan fakta kesadaran kolektif sosiokultural. Sastra sebagai proyeksi segala kegelisahan manusia dengan segala macam persoalan kultural sosial sekaligus kejiwaan. Sastra merupakan salah satu aspek kebudayaan.

Sastra dan manusia memiliki hubungan yang sangat erat karena karya sastra itu di ciptakan oleh manusia dan masalah yang di bahas merupakan hasil

dari interaksi manusia dengan alam ataupun dengan manusia. Selain itu bahasa juga merupakan media penting dalam karya sastra. Dengan adanya bahasa karya sastra tidak hanya akan dipahami oleh pengarang, tetapi juga dapat dipahami oleh pembaca yang menikmati dan memberi nilai terhadap karya sastra tersebut. Sastra yang telah dilahirkan oleh para sastrawan diharapkan dapat memberikan pemahaman dan kepuasan bagi khalayak pembaca. Tetapi sering sekali karya sastra tersebut tidak mampu dinikmati dan dipahami sepenuhnya oleh sebagian besar masyarakat. Oleh karena itu perlu penelaah dan peneliti sastra.

Karya sastra dalam hal ini bentuk prosa dibangun oleh dua unsur ada (dalam) dan unsur ekstrinsik (luar). Konflik sebagian dari alur merupakan kejadian yang penting dan merupakan unsur yang esensial dalam pengembangan alur cerita baik roman, novel, cerpen, maupun prosa. Konflik dalam novel maupun jenis prosa rekaan lainnya dihadirkan sebagai kejadian yang tidak menyenangkan yang dialami tokoh cerita, yang jika tokoh-tokoh itu mempunyai kebebasan memilih dia atau mereka, jika tidak memilih hal tersebut akan menimpa dirinya.

Prosa atau fiksi memiliki arti sebuah karya naratif yang menceritakan sesuatu yang bersifat rekaan, khayalan, tidak berdasarkan kenyataan atau dapat juga berarti sesuatu kenyataan yang lahir berdasarkan khayalan. Prosa mempunyai pengertian yang luas karena mencakup berbagai tulisan. Oleh karena itu, perlu dibedakan antara prosa fiksi dan prosa nonfiksi. Fiksi seperti dikemukakan di atas, dapat diartikan sebagai cerita rekaan. Namun, pada kenyataannya tidak semua karya yang mengandung unsur rekaan disebut karya fiksi. Dewasa ini penyebutan untuk karya fiksi lebih ditujukan kepada karya yang berbentuk prosa naratif/teks naratif. Karya-karya lain, seperti drama dan puisi, umumnya tidak disebutkan sebagai karya fiksi. Keduanya dipandang sebagai genre yang berbeda meskipun tidak dapat disangkal keduanya pun mengandung unsur rekaan.

Prosa fiksi menunjukkan pada karya yang berbentuk novel dan cerita pendek. Keduanya mempunyai perbedaan dan persamaan. Perbedaannya dapat

dilihat dari segi formalitas bentuk, segi panjang cerita. Sebuah cerita yang panjang, katakanlah berjumlah ratusan halaman tidak dapat disebut sebagai cerpen, melainkan lebih tepat dikatakan sebagai novel. Novel dan cerpen sebagai karya fiksi mempunyai kesamaan. Keduanya dibangun oleh unsur-unsur pembangun yang sama. Keduanya dibangun dari dua unsur, yaitu unsur dan ekstrinsik.

Novel termasuk ke dalam karya sastra. Novel merupakan suatu karya sastra yang ditulis secara naratif dan ditulis dalam bentuk cerita. Novel adalah karya sastra yang dibangun oleh dua unsur yaitu unsur dan unsur ekstrinsik unsur instrinsik ialah unsur yang membangun novel dari dalam, sedangkan unsur ekstrinsik ialah unsur yang membangun novel dari luar. Nurgiyantoro (2015:230) mengemukakan bahwa: “unsur sendiri terdiri dari beberapa unsur, yaitu, latar/setting, penokohan, gaya bahasa, sudut pandang, dan amanat”. Sedangkan unsur ekstrinsiknya, yaitu dapat berupa latar belakang pengarang seperti biografi, ekonomi sosial budaya dan agama. Selain itu unsur, ekstrinsik juga merupakan “keadaan subjektivitas individu pengarang yang memiliki sikap keyakinan dan pandangan hidup yang yang kesemuanya itu akan mempengaruhi karya yang ditulis. Unsur biografi akan turut menentukan corak karya yang”.

Alasan peneliti memilih novel sebagai objek penelitian yaitu pertama, karena novel merupakan bentuk karya sastra yang sebagian besar objek ceritanya menyampaikan tentang kehidupan manusia, sehingga akan mudah diterima oleh pembaca. Kedua, karena didalam sebuah novel *Tenggelamnya Kapal Van Der Wijck* adalah novel yang di angkat dari kisah Zainudin dan Hayati pada *Novel Tenggelamnya Kapal Van Der Wijck karya Hamka* menjelaskan suatu pertentangan pandangan budaya yang mengakibatkan dua insan yang tak bisa menyatu. Dari seorang pria muda yang bernama Zainuddin yang mencintai seorang wanita yang berketurunan dari adat Minangkabau, namun tak bisa saling memiliki karena dari keluarga pihak perempuan tak menyetujui kedua insan tersebut, karena memandang jika seorang pria muda yang bernama Zainuddin dianggap sebagai orang asing yakni dari suku Bugis,

